
Iследний документ является отра- промышленных предприятий. Пе- ние, что необходимо выработать соотношение примерно 1:5). школ Барановичей, 
Брестского района 
направления дальней!

И.Е. ПОЛЯКОВ:

ТАКИЕ НАМ ВЫПАЛИ ГОДЫ
Имя бывшего Председателя Президиума Верховного 

Совета БССР, Герой Социалистического Труда И.Е. По
лякова, которому в ноябре исполнится 80 лет, и теперь 
остается в республике одним из самых уважаемых и 
авторитетных. Предлагаем нашим читателям беседу с 
этим заслуженным человеком.

— Иван Евтеевич, девайте на
чнем разговор с вашей молодо
сти, с самых, наверное, счастливых 
для любого человека лет жизни. 
Страна Советов, руководимая 
пролетарской партией, поднимала 
на новую жизнь простых людей 
от станка и плуга. Как начинался 
ваш трудовой путь!

— Родился я 25 ноября 1914 
года в Ново-Белице. Теперь она 
составляет один из городских 
районов Гомеля, а тогда счита
лась самостоятельным городом, 
хотя была по сути обычным ра
бочим поселком. Семья наша 
была тоже чисто рабочей, отец 
~ слесарь на фанерно-спичеч
ном комбинате, мать — ( набив- 
Щица, яснее сказать, набивала 
спички в коробки. Потом отец 
Ушел на фронт, на первую миро
вую, в Восточной Пруссии попал 
в плен, оттуда вернулся только в 
1920 году. В семье — пятеро де
тей, поэтому жили, конечно, бед
но. Но на Соже имели свою лод
ку, рьбачили. В паводок по реке 
плыло много всякого бурелома, 
вот мы вылавливали жерди, тон
комерный лес и из него постро
или хатку. Оштукатурили с обе
их сторон, и получилось сякое- 
такое жилье.

Окончил семь классов — по
шел в ФЗО железной дороги, 
°на тогда называлась Западной. 
Училище давало хорошую под
готовку десяткам по двум рабо- 

_ цих профессий. И общеобразо

вательные предметы читали в 
объеме школы-девятилетки. Учи
лись два с половиной года. Я по
пал в группу сварщиков. Окончил 
хорошо, и меня оставили на Го
мельском паровозоремонтном 
заводе.

Начал работать сразу по чет
вертому разряду. Через год пол
учил уже шестой, а еще через 
полгода — и седьмой, самый вы
сокий разряд. Нас только двое с 
такой квалификацией было на 
всем заводе — старый кадровый 
рабочий Нестерович и я, считай, 
мальчишка еще. Так что работу 
выполняли самую ответственную. 
Сначала стали варить паровоз
ные топки, которые раньше при
ходилось клепать. Заменили 
медные листы стальными, свари
ли их и испытали под высоким 
давлением. Вроде неплохо пол
училось, ремонт паровозов уско
рился и стал дешевле. Потом 
предложили еще одну новинку 
— обваривать жаровые и дымо
гарные трубы в котлах. До этого 
их просто завальцовывали в 
стенку котла, но это было не
долговечно, походит паровоз ка
кое-то время, смотришь, и трубы 
потекли, надо снова в ремонт. 
Вот мы и предложили свою ра
ционализацию. Инженеры ее, 
правда, сразу отклонили, мол, 
ничего не получится. Но кое-как 
уговорили попробовать. Началь
ство согласилось только с усло

вием варить эти трубы в... горя
чих котлах. Приходит паровоз из 
обкатки, жар из топки выгреба
ют, кладут туда доски. Я лезу со 
сваркой в эту “баню", станов
люсь на доски и начинаю обва
ривать трубы. Три трубы успева
ешь обварить и вылетаешь отту
да, как из ада. Очухаешься, об
сохнешь маленько — и снова в 
горячий котел. Труб-то много, на 
один паровоз часов десять ухо
дило.

В общем, мучение, а не рабо
та. Стал думать, как бы ее об
легчить. Уговорил втихаря мас
тера, который посылал паровозы 
на обкатку, сварить один котел 
по холодному металлу. Тот, ко
нечно, боялся — при наркоме 
Лазаре Моисеевиче Кагановиче 
на железной дороге порядки 
были очень крутые, соответст
венно и начальник завода (а его 
должность так и называлась — 
“начальник") с главным инжене
ром тоже этой строгости де
ржались. Но решились мы с ма
стером на одном паровозе по
пробовать на свой страх и риск. 
Получилось и быстро, и хорошо. 
А потом только так и стали де
лать. Заводское руководство 
долгое время даже и не знало 
ничего про наше самовольство. 
А когда уже узнало, пришлось 
ему с нами согласиться, ведь па- 
ровозы-то после ремонта бегали 
исправно.

— И все же вы потом ушли с 
завода, причем со скандалом...

— Ушел. И действительно с 
большим скандалом. Начальник 
нашего цеха стал халтурить. 
Сварочных аппаратов на пред
приятиях не было, а нужда в та- 
ких работах — всюду. Вот он и

К этой же группе примыкают и терием истины.

НА СНИМКЕ: Т. Я. КИСЕЛЕВ, П. М. МАШЕРОВ, И. Е. ПОЛЯКОВ.

халтурил. Отправляют паровоз 
на обкатку — он договаривает
ся с машинистом, тот грузит сва
рочный аппарат в тендер, люк 
прикроет и вывозит. У охранни
ка — бойца войск НКВД даже 
подозрения никакого не возни
кает. Потом где-то на переезде 
машинист, как заранее услови
лись, снимет аппарат, а там его 
уже ждут. На телегу — и повез
ли на другое предприятие. А ра
боту эту делать — мне. Почему 
мне — потому что только мы с 
Нестеровичем имели право ва
рить котлы без котлонадзора. 
Сделал, составили акт, вписали 
номер моего удостоверения — и 
этот котел можно не испыты
вать, а сразу растапливать. 
Деньги, и немалые, без всяких 
документов получают мой на
чальник цеха со своим дружком. 
Ну а меня в ресторан сводят, на
завтра только голова болит.

Надоело мне это дело. А тут 

как раз начали строить в нашей 
Ново-Белице жирокомбинат — 
прикинул, что не надо далеко 
ездить в Гомель, причем часто 
по ночам вызывали. Решил я ту
да перейти наС полным текстом 
документа можно ознакомиться в 
библиотеке  работу. Но на
чальник цеха не отпускает. Лад
но, говорю, сделаю прогул — 
отпустите. А тот отвечает: за 
прогул, мол, по приказу наркома 
дают три месяца тюрьмы. Я ду
мал, он шутит. Взял и не вышел 
три дня на работу, чтобы 
уволили. А он на меня в суд 
подал. И только когда я ему 
пообещал все рассказать на 
суде: и почему прогулял, и как 
сварочный аппарат с завода 
через охрану провозили, как 
халтурили и пропивали деньги 
— выругался, подписал 
документы и забрал из суда 
заявление.

Так в конце 1935 года я ока
зался на жирокомбинате. Отслу
жил два с половиной года в ар- 
мии и снова вернулся туда. Нас
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Областную комисс
рам президента респ;
зовал Могилевский с 
В ее состав вошли
представителей от о( 
организаций, трудов!
вов и избирателей
желающих было нам» 
Особую активность г 
гилевчане, выдвинуви 
комиссии 14 человек.

там только двое сварщиков и 
было — я и мой друг Виктор 
Глембоцкий. И там пришлось с 
котлами дело иметь.

— А кто вас оттуда "вытянул"!
— Мазуров. В тридцать вось

мом году секретарем Гомель
ского горкома комсомола из
брали Кирилла Трофимовича Ма
зурова. А наша Ново-Белица 
вошла одним из трех районов в 
состав Гомеля. Вот ему и пона
добился там секретарь райкома 
комсомола. Я же в это время у 
себя на жирокомбинате был 
неосвобожденным секретарем 
комитета комсомола, состоял 
кандидатом в члены партии. В 
общем, уговорил он меня. Мы 
потом с ним на комсомольской и 
партийной работе, считай, всю 
жизнь вместе прошли. Прекрас
ный был и как руководитель, и 
как человек, и как товарищ.

(Окончание на 2-й стр.)
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( Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

— Ньиче. когда республика готовится 
достойно отпраздновать 50-петие осво
бождения от немецко-фаимстских за- 
тватчжоя особенно никак уж невоз
можно обойтись без вопросов о войне. 
Какой след она оставила в вашей жизни!

— Тяжелый, очень тяжелый. 
Сколько людей мы потеряли, 
сколько судеб она переломала! 
Но тем более величественным 
останется в памяти потомков 
этот героический подвиг народа, 
подвиг нашей 
эанки.

...Войну я встретил в Могилеве. 
До этого, в тридцать девятом, 
несколько месяцев снова был в 
армии, в должности заместителя 
политрука роты пришлось осво
бождать Западную Белоруссию. 
А вернулся — послали в Моги
лев. Там строился крупный авиа
моторный завод. На эту стройку 
меня направили комсоргом ЦК 
комсомола. Мы уже запускали 
его, крутились станки, делали 
поковки, заготовки. А тут — 
война. За неделю пришлось 
снять все оборудование, загру
зить полтора десятка эшелонов 
и вывезти в тыл. Под Куйбыше
вом развертывали мощный авиа
моторный завод, в который вли
лись семь эвакуированных пред
приятий, в том числе и наше, а 
через дорогу — самолетострои
тельный. Потом был такой изве
стный двухсерийный фильм — 
“Особое задание”. Это — про 
наш ордена Ленина 24-й Москов
ский авиамоторный завод имени 
Фрунзе. На его строительстве 
мне пришлось работать в той же 
должности комсорга ЦК. Еще 
стен не было, а у нас в степи 
уже конвейеры работали, давали 
моторы сначала для МИГов, а 
потом — для ИЛов.

В ноябре сорок первого меня 
отозвали в Москву, где собирали 
белорусские кадры для органи
зации борьбы в тылу противника 
и засылки на территорию своей 
республики. Меня готовились за
бросить на Гомельщину. Но с та
мошними партизанскими группа
ми вдруг прервалась связь. Пока 
выяснялась обстановка, работал 
в северо-западной опергруппе. 
Налаживали связь с партизанами 
Витебщиньг обеспечивали их 
оружием, боеприпасами, взрыв
чаткой. Самому не раз пришлось 
бывать за линией фронта, осо
бенно когда образовались зна
менитые “Суражские ворота”. С 
месяц находишься в партизан
ской зоне, выйдешь, чуть отдох
нешь — и снова к партизанам. 
Подбирал на местах ребят для 
школ радистов, подрывников, 
разведчиков и направлял их на 
"Большую землю”, где их учили, 
вывозил оттуда важные доку
менты. Был у "батьки Миная", 
Дьячкова, других комбригов, 
встречался лично с командую
щим фронтом Коневым и Г ромо
вым, который командовал у него 
авиацией. .

Нашлись, наконец, в брянских 
лесах наши гомельские отряды, 
вытесненные из своей зоны регу
лярной немецкой дивизией и 
влившиеся в партизанское соеди
нение Федорова. Мне поставили 
задачу вывести их назад в Бела
русь и самолетом отправили в 
брянские леса в качестве упол
номоченного ЦК Компартии ре
спублики.

В феврале сорок третьего в 
брянских лесах началась жесто
кая блокада и Клетнянской зо
ны. Нас, партизан, было там ты
сяч пятнадцать, а немцев, вместе 
с полицаями, карательными отря
дами и батальонами “Припять", 
“Днепр”, "Березина” власовской 
РОА, тысяч восемьдесят. Собра
ли мы четыреста автоматчиков 
только в штурмовую группу про
рыва и стали выходить. Но не
мцы сильнейшим ударом “накры
ли" колонну прямо посередине. Я 
шел в “хвосте” с Чечерским и 
Кормянским отрядами. Отбились 
кое-как, вышли из блокады, и 
увел я их домой на Гомельщину. 
Там из них создали Первую Го
мельскую партизанскую бригаду, 
в которой до соединения с 
Красной Армией я и был комис
саром и секретарем подпольно
го обкома комсомола по воен
ной работе. Бригада насчитыва
ла 1.800 бойцов. Хорошие, бое
вые были ребята, пустили под от
кос более ста эшелонов, прове
ли немало других диверсий на 
железных и шоссейных дорогах.

Там же, за Сожем, возле Че- 
черска, 3 октября 1943 года со
единились с наступавшей Крас
ной Армией. В Ново-Белице. ку
да вскоре переехал ЦК КП (б)Б, 
встретились вскоре и с К.Т. Ма
зуровым, который в годы окку
пации был секретарем ЦК ком
сомола Беларуси, членом бюро 
Минского подпольного обкома 
партии и базировался на знаме
нитом острове Зьюлов на Любан- 
щине.

— На фронт вас потом уже, ви
димо, не отпустили!

— Пришлось налаживать 
жизнь в освобождаемых райо
нах, выводить людей из земля
нок, отстраивать города, восста
навливать колхозы. Работал сна
чала вторым, потом — первым 
секретарем Гомельского обкома 
комсомола. А как освободили 
Минск, перевели туда первым 
секретарем обкома комсомола.

После войны окончил в Моск
ве высшую партшколу. Послали 
на партийную работу. Был секре
тарем Витебского горкома. От
туда направили в Речицкий рай
ком поднимать сельское хозяй
ство. Потом избрали председате
лем Гомельского облисполкома, 
а через несколько лет — первым 
секретарем обкома партии в Го
меле. Ну и чтобы уже закончить 
с биографическими подробно
стями, скажу, что в 1964 году 
стал первым секретарем Минско
го обкома партии, а в 1977 году 
был избран Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
БССР и проработал на этой дол
жности до ухода на пенсию в 
1985 году.

— У вас, Иван Евтеевич, такая 
жизнь за плечами — целью эпохи! 
Как с высоты прожитого вы мо
жете оценить эти годы!

—• Тяжелое было время, а ра
бота — очень напряженной. Мо
жет, потому, что все мы чувство
вали свою ответственность пе
ред людьми и стремились быст
рее сделать для них как можно 
больше хорошего. Работали 
буквально на пределе сил. Знае
те, доверительно скажу вам, в 
последние годы работы в обко
ме партии зазвонит телефон — 
вздрогнешь. Хотя я никогда ни

кого не боялся и не боюсь. Про
сто нервы уже были на пределе 
от постоянной перегрузки. Сума
сшедшая работа, не видишь ни 
дня, ни ночи. В Гомеле семь лет 
отработал первым секретарем 
обкома — ни разу никогда на 
курорт не выбрался. Чего греха 
таить, путевку мог получить всег
да. Но не находилось времени. 
Казалось, что-то еще не доде
лал, вечно захлестывали какие- 
то важные, срочные дела.

Скажу прямо, каждый период 
имел свои трудности. Когда вос
станавливали хозяйство после 
войны — были одни проблемы, 
когда уже подняли, наладили — 
появились другие. Требовалось 
уже качественное улучшение 
экономики, особенно в сельском 
хозяйстве. И результаты в конце 
концов появились, в магазинах 
уже все было, причем по доступ
ным ценам. Шутка ли, республи
ка достигла уровня производст
ва в 117 килограммов мяса и 700 
с лишним килограммов молока 
на душу населения, продавали 
государству 6,5 миллиона тонн 
молока и 1,5 миллиона тонн ско
та. Это уже хороший европей
ский уровень при гораздо худ
шей оснащенности сельского хо
зяйства. И тем не менее забот и 
проблем все равно хватало.

— Как вы считаете, что вам за 
свою жизнь лучше всего удалось 
сделать! И о чем особенно жалее
те, что — не получилось!

— Получилось — прилично 
поднять сельское хозяйство. 
Когда я работал в Гомельской 
области, мы соревновались с

И. Е. ПОЛЯКОВ:
Такие нам выпали годы

Черниговской и Брянской обла
стями. А на гомельских машинах 
была серия номеров “БЛ”. При
езжаем в Чернигов — там нас 
подначивают, мол, "бедные лю
ди”, что с них взять. Мы у них 
учились сельскому хозяйству, 
они и молока, и мяса производи
ли больше, и урожаи лучшие 
имели. Прошло лет пять — мы 
своих черниговских соседей до
гнали и перегнали. А брянцы и 
тогда были такими же “бедными 
людьми”, а потом и вообще от
стали очень сильно.

В Минскую область я пришел 
уже с опытом, семь лет отрабо
тав в Гомеле секретарем обко
ма. Зря сегодня некоторые “ум
ники” говорят о партийных кад
рах как о каких-то абсолютных 
профанах. Скажу о себе: я уже 
знал, что такое сельское хозяй
ство, “с чем его едят”. Мы, мин
чане, соревновались с Киевской 
и Горьковской областями. Ну, 
Горький был силен в промышлен
ности. А по сельским показате
лям — никакого сравнения с на
шими. Против киевлян на сто гек
таров сельхозугодий молока мы 
надаивали побольше, хотя надой 
на корову у них .был,выше. Так 
что по увеличению производства 
продуктов работялиочень много 
и в обкомах, и в райкомах, и в 
хозяйствах. И одолели очень 
крутой рубеж, добились хоро
шего европейского уровня.

Подчеркну, что это произош
ло в целом по республике. Для 
дальнейшего роста создали 
мощный задел — и по плодоро
дию полей, и по уровню подго
товки кадров специалистов, ме
ханизаторов, и по всему “шлей
фу” обеспечения сельского хо
зяйства — промышленную, науч
ную базу подтянули, построили 
свои мощности по выпуску ка
лийных, азотных, фосфорных 
удобрений, великолепный изве
стковый комбинат в Рубе под 
Витебском, позволивший нала
дить образцовую для всего 
СССР систему известкования 
кислых почв. То есть создали 
такую базу, на которой респуб
лика реально могла выходить на 
урожай зерновых в 40 центне
ров с гектара. А начинали-то, 
позволю напомнить, с 4,5 цент
нера в 1953 году, одиннадцать 
лет шли к 10 центнерам, еще де
сять лет — к 20. А теперь ста
бильно имеем за 30.

И вот что интересно. Когда я 
работал в Минском обкоме, по
просил в ЦСУ выборку хозяйств, 
имевших плотность поголовья по 
30 и больше коров на сто гекта
ров сельхозугодий. А потом 
сравнил: а какая же у них уро
жайность зерновых? Оказывает
ся, каждая дополнительная ко
рова на сто гектаров прибавляла 
по хозяйствам урожайность зер
новых на центнер с гектара! Вот 
такая, как говорят ученые, кор
реляция вышла. И эту политику 
развития животноводства мы все 
время упорно проводили в 
жизнь. От нее — и результаты.

— И все-таки, что же удалось 
хуже, о чем сожалеете больше 
всего!

— Так и не решили как следу
ет вопросы механизации и авто
матизации в сельском хозяйстве, 
чтобы как-то облегчить труд лю
дей. Хотя сделали вроде немало. 
Однако все задуманное просто 
не успели осуществить. Промыш
ленным предприятиям в этом пла
не легче. Там хватает инжене
ров, специалистов высокой ква
лификации, есть кому занимать
ся. А на селе труд еще очень тя
желый, особенно в животновод
стве, овощеводстве. И все — на 
женские плечи. Женщина долж
на вставать в пять утра, управ
ляться со своей коровой, поро
сятами и бежать быстрее в кол
хоз. В поле — до сих пор вруч
ную расстилаем лен, потом его 
поднимаем. А на ферме — рань
ше же, чтобы напоить коров, 
стоит у колодца и тягает воро
том воду ведрами. Я когда рабо
тал в Речице, мы этот вопрос ин
тересно решали. Достал я лите
ратуру, как делать буровые 
скважины, стал изучать. Создали 
в районе специальную бригаду, 
трубы брали у нефтяников — 10 
дюймов, 8 или 6, какие были. Ме
ханизации никакой, ни электри
чества, ни мотора. Три бревна 
стоят, трос и ручная лебедка. Но 
проходит пять-шесть дней, и 
скважина готова. Потому что ус
тановили аккордную оплату, а 
воду вместе с председателями я 

сам принимал на месте, чтобы не 
было никакого обмана. Зато еду 
в пять часов утра по хозяйствам 
— бригада уже на этой скважи
не работает. Назад возвраща
юсь, уже темно, а эти буровики 
еще там. Задачу поставили, что
бы сначала сделать по одной 
скважине на каждый колхоз. 
Сделали. Потом — давай на 
каждую бригаду, на каждую 
ферму. И очень хорошие ветряки 
ставили, чтобы воду качать, из 
России привозили. Правда, всю 
эту программу в районе я так и 
не успел тогда закончить, забра
ли меня из Речицы председате
лем Гомельского облисполкома, 
а у новых местных властей энту
зиазм как-то поугас.

Ну, а потом уже водонапор
ные башни появились, стали по 
деревням водопроводы прокла
дывать. И на фермах худо-бед
но, а уборку навоза механизиро
вали, во многих хозяйствах — и 
раздачу кормов, дойку коров. 
Уже много карусельных доиль
ных площадок сделали. Корова 
заходит, семь минут — и она по
доена.

Перевели потом в Минск — 
здесь можно было лучше рабо
тать по механизации и автомати
зации животноводства. В не
скольких хозяйствах так осна
стили фермы, что на них все уп
равлялось с одного пульта. 
Очень удачно получилась такая 
автоматизация, например, в плем
заводе “Красная звезда” Клец- 
кого района, у Иосифа Иосифо
вича Плавского. Причем и надои 
у него были по шесть тысяч лит

ров на корову. Недаром ему по
том заслуженно присвоили зва
ние Героя Социалистического 
Труда.

Была еще у нас в руководстве 
республики мечта сделать на 
каждую ферму хорошую доро
гу. Хорошо подключился ми
нистр дорожного строительства 
В.И. Шарапов. В колхозах свои 
подразделения создали. К тому 
же очень сильно стали помогать 
битумом Полоцкий и Мозырский 
нефтеперерабатывающие заво
ды. Их строительство — это за
слуга еще Кирилла Трофимовича 
Мазурова. Ему только за все эти 
асфальтированные проселки и 
подъезды к фермам можно па
мятник поставить. И Петр Миро
нович Машеров это дело держал 
на контроле. Недаром, когда 
первым секретарем ЦК КПБ стал 
уже Ефрем Евсеевич Соколов, 
он поставил даже задачу заас
фальтировать каждую деревню 
в двадцать и больше дворов. И 
она уже была реальна, такие 
возможности были созданы.

— Увы, нынешний кризис от
бросил нас и в экономическом 
развитии, и в социальном плане на 
десятки лет назад. Впервые даже в 
целом по республике смертность 
превысила рождаемость. А симп
томы уже давно просматривались, 
село начало вымирать лет десять 
— пятнадцать назад. Но вот за по
головье скота с секретарей райко
мов спрашивали очень жестко, а 
на "роголовье" самих сельских 
жителей, на их демографию и вни
мания не обращали. Эти показате
ли были секретными и нигде даже 
не фигурировали, по крайней ме
ре на открытых съездах, пленумах 
и заседаниях бюро ЦК...

— Может быть, в чем-то вы 
тут и правы. Но такие люди, как 
Пономаренко, Мазуров, Маше
ров, Киселев, Соколов, правиль
но ставили вопросы, чтобы со
здавать людям достойные усло
вия жизни, развивать весь соц
культбыт. Вспомните знаменитые 
машеровские республиканские 
семинары в областях: этот опыт 
и эта проблематика на них по
стоянно проходили главными те
мами. Возьмите хотя бы экспери
ментальное строительство на се
ле образцово-показательных по
селков. А что при том же Соко
лове понастроили в Брестской 
области — и дороги, и прекрас
ное жилье, детсады, школы, 
больницы. Все удобства и усло
вия, только работай. Приедешь в 
такой поселок — детей полно. 
Значит, линия в целом была пра
вильной. И сделали немало. И в 
ЦК КПБ, и в Совете Министров 
понимали эти вопросы. Другое 
дело, что где-то получалось луч
ше, где-то, как на Витебщине, 
Могилевщине, похуже. Но там 
же и людей столько не было, не
кому особо и строить было. 
Ведь в войну в этих областях вы
били столько народа, что дово
енная численность населения так 
и не восстановилась.

Главное, что открывалась пер
спектива резкой активизации 
строительства и улучшения жиз
ни на селе буквально повсемест
но, в каждом колхозе и совхозе. 
Сегодня кое-кто не хочет это 
воспринимать, но ведь факт, что 
у нас в республике уже не было 
убыточных хозяйств. Все они 
получали прибыль и имели воз
можность вести расширенное 
воспроизводство.

А пришли новые политики — 
поломали, развалили. Началось с 
“перестройки”, а кончилось гра
бежом народа и государства. Ну 
как может жить теперь тот же 
колхоз, если комбайн “Дон” сто
ит уже пятьсот миллионов руб
лей? А мы еще разводим какую- 
то демагогию о фермерстве. Ка
кой фермер при таких диких це
нах? Да он и ручную молотилку 
не купит!

Так что, я думаю, начинали мы 
правильно. Жаль, что недодела
ли, не успейи. Взять наше По
лесье, огромную работу, кото
рую проделал по его преобразо
ванию и развитию тогдашний со
юзный трест “Главполесьеводст- 
рой". А перед ним задача стави
лась исключительно масштабная: 
возродить этот край, обновить 
жизнь, сделать Полесье настоя
щей житницей республики и про
изводить там в год миллион тонн 
мяса. И уже при Петре Мироно
виче Машерове очень многое 
было сделано, появились новые 
"целинные” совхозы, оснащен
ные всем необходимым.

А идея вообще-то была мазу- 
ровская, не зря он в войну на 
любанских болотах партизанил. 
Помню, когда я еще работал в 
Гомеле секретарем обкома, как- 
то приехали к нам первый секре
тарь ЦК КПБ Кирилл Трофимо
вич Мазуров и Председатель Со
вета Министров Тихон Яковлевич 
Киселев. Доехали мы с ними на 
машинах до Мозыря, сели на ка
тер и поплыли. В Турове перено
чевали и опять по Припяти до 
Пинска, даже дальше. Специаль
но решили посмотреть, что де
лать с болотами, с Припятью. 
Много было в пути и заинтересо
ванных разговоров, бесед с мес
тными жителями, со специалиста
ми.

Наверное, в таких поездках и 
рождалась идея этой крупной 
народнохозяйственной програм
мы. Замечу, во всем Советском 
Союзе потом не было лучшего 
примера комплексного освоения 
средств на мелиорацию. Именно 
комплексного. Ведь одновремен
но обновлялись земли, прокла
дывались дороги, строились жи
лые поселки и производственные 
объекты, животноводческие 
комплексы тут же комплектова
лись породистыми нетелями. И 
пусть что теперь ни говорят, ре
шались многие природоохранные 
проблемы. Может быть, только 
силенок на все не хватало. И 
еще хочу сказать, как росли лю
ди, формировались целые трудо
вые коллективы, подбирались 
толковые специалисты. Возьмите 
совхозы “Новое Полесье” Соли- 
горского, “Парохонский” Пин

ского районов, многие другие 
хозяйства. Да это же был совер
шенно новый уровень сельского 
хозяйства!

— Вы после партийной работы 
семь лет работали Председателем 
Президиума Верховного Совета 
БССР и были по должности заме
стителем Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР. Ска
жите, неужели Советская власть 
была действительно так плоха, как 
ее теперь стараются представить, 
а Советский Союз был, как его со 
злобой называют иные, "импе
рией", "империей зла"!

— Ерунда все это. Я должен 
был в Москве по своей должно
сти месяц отработать каждый 
год. И этот месяц по три дня в 
неделю принимал людей со все
го Советского Союза как заме
ститель Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР. 
Так что видел, знал, и как народ 
живет в других республиках, и 
как решались крупные политиче
ские и хозяйственные вопросы, 
как всем миром помогали и под
тягивали попавшие в беду и от
ставшие в своем развитии ре
спублики. И ни от кого из жалоб
щиков, а их, поверьте, доводи
лось выслушивать немало из са
мых разных мест, ни разу не 
слыхал какой-то грязи на Совет
скую власть. Были жалобы на 
конкретных местных начальни
ков, на несправедливость, но са
му Советскую власть любой да
же самый несправедливо оби
женный человек считал правиль
ной, демократичной, своей вла
стью. И знал, что она его никог
да не бросит в беде, всегда за
щитит и поможет. Потому что 
это была именно власть трудя
щихся, власть народа.

И о какой-то “империи” гово
рить просто непорядочно. Уж я- 
то в отличие от тех, кто разно
сит эту грязь, знаю, что говорю. 
Сколько раз пришлось в Москве 
решать сложнейшие вопросы 
жизни нашей республики и "про
бивать” какое-то выгодное стро
ительство, и никогда не встречал 
даже попытки великодержавно
сти, какого-то национального 
унижения. Да какая империя от
страивала, поднимала националь
ные окраины за счет коренного 
населения? Наоборот, после вой
ны Россия себе отказывала в са
мом необходимом, а нам присы
лала и деньги, и материалы, и 
технику для восстановления, и 
кадры своих специалистов. Дали 
нам скот, тракторы, сеялки-веял
ки. А тех же продуктов в союз
ный фонд на единицу площади 
больше всех поставляли не Бела
русь или Украина, и тем более 
не республики Прибалтики, а 
именно Россия. Так что основ
ную тяжесть выносил на своих 
плечах как раз русский народ, в 
адрес которого и несут теперь 
всякую недостойную похабщину 
"демократы” из БНФ и прочих 
националистических "фронтов”.

К кому из союзных министров 
ни заходишь — всюду наши воп
росы решались. Кстати, Гомель, 
когда я там работал, получил газ 
еще раньше Минска. Узнали мы, 
что у наших украинских соседей 
километров за сорок от Гомеля 
протянули газопровод. Поехал я 
в Москву, к начальнику “Главга- 
за”, и прошу его: мол, мы, бело
русы, пострадали от войны боль
ше всех, давайте протянем "ни
тку” от Шебалинки с Украины. А 
сделать сами, спрашивает, смо
жете? Да я, отвечаю, — сварщик 
седьмого разряда, если надо, 
сам пойду сваривать трубы. И 
вне всяких планов сделали. Тру
бы нам Москва выделила из Че
хословакии, прислала инженера, 
мы подключили своих военных, 
танками растянули их по трассе, 
сварили и подключились. Звоню 
в Минск, докладываю Мазурову: 
дескать, пока до вас в Минске 
дойдет газ, мы его завтра уже 
подключаем. И сразу почувство
вал, что мои слова Кирилл Тро
фимович не принял как издевку, 
а похвалил за инициативу и раз
воротливость.

Да и во всем очень хорошо к 
нам, белорусам, в Москве отно
сились. Вот еще один пример. 
После партшколы я работал в 
Витебске секретарем горкома 
партии. Понадобился нам мост 
через Двину. Один уже был. А 
тут — центральную городскую 
магистраль от гостиницы к теат
ру делаем. Поехал в Москву, к 
министру железнодорожного 
транспорта. А тот — ни в какую. 

Мол V меня по стране надо 
столько магистральных, страте
гических мостов строить, а у вас
— обычный коммунальный, внут- 
пигородской. В общем, не дури 
ты мне голову”. Куда мне де
ваться? Поехал в ЦК, в оргот
дел Выслушали меня, завизиро
вали мою бумагу и послали са
мого ходить по всем министерст
вам собирать необходимые под
писи. Объездил всех собрал де
сятка полтора виз. Кстати, и в 
том же транспортном министер
стве заместитель министра под
писал. Отдаю все это в ЦК заме
стителю заведующего отделом, 
а тот и говорит, мол, езжай до
мой придет телеграмма за под
писью Сталина поручить такому- 
то мостопоезду сделать. При
ехал в Витебск, а там уже такая 
телеграмма пришла. И подпись
— "И. Сталин”. Вот так и появил
ся в Витебске этот мост.

— Кого еще из московского ру
ководства хотелось бы вспомнить 
добрым словом!

— Ну, например, Андрея Анд
реевича Громыко, моего земляка. 
Мы как-то с Сергеем Осиповнам 
Притыцким на сессии Верховного 
Совета СССР его разыграли, под
шутить решили. Подходим и серь
езно говорим, что, мол, договори
лись с литовцами, и они нам дают 
"коридор” в Калининград в обмен 
на другую территорию. И вот, 
мол, завтра на сессии будем ста
вить вопрос о присоединении Ка
лининградской области к Бело
руссии, поскольку наш Третий Бе
лорусский фронт и освобождал 
ее, и выход к морю нам тоже ну

жен. Подначка чистейшей воды 
была, мы и не думали ничего по
добного затевать. А Андрей Ан
дреевич воспринял очень серьез
но, стал убеждать нас: мол, как 
вы можете так ставить вопрос? 
Ну, мы потом признались ему, 
что это был розыгрыш. А вооб- 
ще-то, Андрей Андреевич был 
выдающийся дипломат, государ
ственный деятель, которым по 
праву могут гордиться и Бела
русь, и вся наша, к сожалению, 
бывшая страна!

Очень сильным руководителем 
являлся Алексей Николаевич Ко
сыгин. Он первый начинал в стра
не экономическую реформу. И в 
отличие от Горбачева не разва
ливал, а укреплял экономику. 
Однажды в Минске мы его по
везли на выставку товаров на
родного потребления. Я уже в 
Минском обкоме работал. А го- 
мельчане как раз сделали пер
вое туалетное мыло. Но краска 
какая-то ядовито-зеленая, не
привлекательная. Хвалимся ему, 
а он и говорит об этом. Мы воз
ражаем, что это же, дескать, 
только первое, будем улучшать 
качество. А Косыгин резонно 
спрашивает: “А почему первое 
должно быть плохим?” Очень 
умный, цепкий был человек со
ветский премьер, дурного совета 
на даст, всегда подскажет, как 
лучше сделать. И главное, решал 
государственные вопросы умело, 
четко, ответственно.

— А что вы можете вспомнить 
о встречах с Горбачевым!

— Встречался и с ним. Как-то 
на одном из пленумов ЦК КПСС 
столкнулись в подъезде москов
ской гостиницы. Он тогда еще в 
Ставрополе работал. Вышли, 
вместе идем на заседание. Он у 
меня и спрашивает: почему, мол, 
ваша республика так хорошо 
развивает сельское хозяйство? 
Ну, рассказываю, дескать, куль
тура земледелия, высокая плот
ность поголовья, кормовая база. 
Внимательно слушает. Я понял 
так, что одобряет.

А потом уже, когда перешел 
он в ЦК КПСС, только других 
заставлял себя слушать. Приез
жал в Беларусь — Машерова от
читывал, я какую-то реплику в 
разговоре вставлю — он и мне 
по ребрам даст. А при Слюнько- 
ве приехал Горбачев в Минск и 
стал "давить", чтобы мы увеличи
ли поставки мяса в союзный 
фонд. Мы отвечаем, что можем 
это сделать, но дайте взамен 
комбикорма. Сослались на При
балтику, которую по сравнению 
с нашей республикой Москва 
просто заваливала концентрата
ми, не получая в союзный фонд 
и половины того, что давала Бе
ларусь. Тут уж он на меня наки
нулся не на шутку. И такое зло 
затаил, что на первом же году 
"перестройки” пришлось мне вы
нужденно уйти на пенсию. И 
Слюньков ничего не мог сделать. 
Так что я хоть персонально ока
зался непричастен к последовав
шему затем развалу страны.

В общем, мое мнение о Горба- 
чеве отрицательное. Слишком 
рано его выдвинули генеральным 
секретарем. Это была ошибка. 
Быть на таком высоком посту и 
допустить развал мощнейшей 
страны, перед которой было 
большое будущее, — это непро
стительно. Да, перестройка нуж
на была, но ее требовалось про
вести разумно, прежде всего по
степенно, лет за пять, обновив 
промышленность. А вместо разу
ма возобладали пустые амбиции, 
если не сказать больше. А по- 
моему, это самое постыдное 
предательство.

Кто помог селу встать на ноги 
после войны — это Хрущев. При
дя к руководству страной, он 
ставил вопрос так: делайте все, 
чтобы люди жили лучше. Посла
ли меня тогда из Витебского 
горкома в Речицкий райком под
нимать сельское хозяйство. При
езжаю осенью в колхоз “Совет
ская Белоруссия”. Председате
лем был Шкляренко, фронтовик. 
Толковым хозяйственником по
том стал и очень сильно со вре
менем поднял колхоз. А в ту 
первую нашу встречу нашел я 
его на поле. Картошку убирали. 
И вот одна из, женщин завязала 
рукав телогрейки, насыпала в не
го картошки и несет под мышкой 
домой. А председатель увидел, 
стал ругать, высыпал эту кар
тошку. Я подъехал — стоят, ру
гаются, женщина плачет. Стал я 

выяснять, в чем дело. Оказыва
ется, в семье нечего есть. Муж 
погиб на войне, а дома четверо 
детей голодают. Идемте, гово
рит, покажу, чем их кормлю. По
шли к ней с председателем, до
стала она из печи какие-то 
оладьи, а их и есть нельзя, один 
песок. Потому что это — мезга, 
отходы местного крахмального 
завода. Вышли мы с председате
лем из ее дома, я и говорю ему: 
ты, дорогой, брось это дело. А 
он и сам не знал, что такая ни
щета, только пришел в хозяйст
во. Ну, потом уже вдов не оби
жал.

Жизнь дала вам огромное 
богатство встреч с удивительными 
людьми белорусского села. Кого 
бы из них вы могли вспомнить!

Хотя бы таких поистине на
родных героев, как Кузьма Ива
нович Шаплыко, с 1944 года по 
сеи день возглавляющего знаме
нитый колхоз “Чырвоная змена" 
Люоанского района. Или Иосиф 
Иосифович Плавский, директор 
клецкого племзавода "Красная 
звезда”. Как председатель кол
хоза имени Дзержинского Дзер
жинского района Леонид Ивано
вич Кадлубович. В колхозе име
ни Кирова Слуцкого района 
председательствовал такой же 
редкий самородок Сергей Дмит
риевич Лемещенко. Я уже не го
ворю про Владимира Антоновича 
Ралько, Владимира Леонтьевича 
Бедулю. Это наш золотой фонд. 
И только бессовестные люди мо
гут обзывать их обидными клич
ками вроде “красных помещи
ков’. Эго же глупость, несураз
ность. Нынешнего председателя 
прекрасного колхоза “XXI съезд 
КПСС" Речицкого района Нико
лая Николаевича Коваля помню 
еще комбайнером. Потом он 
стал секретарем парторганиза
ции, окончил партшколу и стал 
хорошим колхозным вожаком. С 
удовольствием вспоминаю встре
чи с удивительной дояркой Ли
дией Дмитриевной Брызгой, зна
менитым звеньевым по картофе
лю Олегом Викентьевичем Ка
зачком, комбайнером Георгием 
Макаровичем Котляровым...

Вы знаете, сидишь сутками в 
кабинете, замотаешься ото всех 
этих бесконечных проблем так, 
что нет уже никаких сил. А вы
рвешься на село, встретишься, 
поговоришь с такими людьми, 
порадуешься вместе с ними за 
их успехи, и сразу как-то легче, 
теплее на душе. Видимо, это и 
давало силы работать. И людей 
таких мы никогда не забывали. 
Сколько появилось известных 
республике хлеборобов, живо
тноводов, колхозных и совхоз
ных вожаков, удостоенных вы
сшего звания Героя Социалисти
ческого Труда! Очень жалко, 
что теперь таких людей как-то 
отодвинули в тень. Но я уверен, 
что в нашей суверенной респуб
лике вернется то время, ко1ща 
отличившимся в труде снова бу
дут давать и ордена, и всякие 
почетные звания, в общем, будут 
достойно отмечать их заслуги.

— Каково ваше отношение к ны
нешним реалиям жизни, к полити
ке, проводимой нынешним руко
водством республики!

— Я как был, так и остался 
коммунистом, прошел перереги
страцию и состою рядовым чле
ном ПКБ. И политику правитель
ства на всемерное укрепление 
союза с Россией полностью под
держиваю как не имеющую ни
какой иной альтернативы. Я ду
маю, былой Союз обязательно 
возродится в какой-то новой, 
современной форме. Иначе ни
кто не выживет — ни Казахстан, 
ни Узбекистан, никто другой. И 
наша республика в том числе. 
Три года назад на референдуме 
наш белорусский народ выска
зался на этот счет однозначно. 
Уверен, что еще определеннее 
он выскажется в этом плане и 
теперь, в ходе как президент
ских, так и досрочных парламен
тских выборов, а политики, кото
рые проводят такую линию, и 
получат мандат доверия людей.

Лично я к введению президен
тского поста отношусь отрица
тельно. Но тем не менее парла
мент проголосовал за это, и мы 
должны будем скоро избрать 
такого руководителя республи
ки. Кого я вижу на его месте? 
Того же Кебича, больше никого. 
А из молодых, по-моему, очень 
перспективны Мясникович, Линг. 
По-моему, в стиле работы Вячес
лава Францевича Кебича, в его 
ответственном подходе к делу 
просматривается та же закалка, 
та же школа — от Мазурова, 
Киселева, Машерова. И если он 
доведет до конца свои перего
воры с Россией, народ проголо
сует за него. Потому что такие 
важные соглашения позволят 
поднять промышленность, стаби
лизировать сельское хозяйство, 
вытащить республику из кризиса.

— Что вы, Иван Евтеевич, могли 
бы в заключение сказать всем лю
дям, которые вас помнят и знают 
в республике!

— Нам, коммунистам, старшим 
поколениям, не за что стыдиться 
в прожитой жизни. Может быть, 
мы в чем-то и ошибались, что-то 
делали не так, может, в чем-то 
были слишком наивными и слиш
ком доверчивыми к "вождям”. 
Но мы не жалея себя работали 
ради людей, ради улучшения 
жизни народа, в годы войны пле
чом к плечу с другими братскими 
народами отстояли свободу, 
честь и независимость Родины, в 
труднейшие годы послевоенной 
разрухи подняли республику из 
руин и пепла, возродили ее горо
да и села, дали надежду моло
дым поколениям на лучшую, бо
лее счастливую жизнь.

Я верю, что и из нынешних 
трудных испытаний мы выйдем с 
честью. Но для этого надо рабо
тать. Напряженно работать бук
вально каждому. Только трудом, 
только руками и умом народа 
можно преодолеть нынешний 
кризис. И хотелось бы пожелать 
нашим людям здоровья и лично
го благополучия. Чтоб над их го
ловой всегда было чистое мир
ное небо, чтобы не было меж на
ми распрей, не разжигалась 
межнациональная рознь. Я за 
то, чтобы и дальше на равных у 
нас развивались оба языка и 
белорусский, и русский, за кото
рый еще никому не было стыдно. 
Уверен, что жизнь наладится. 
Главное — трудиться и сохра
нить личную порядочность, честь 
и достоинство. И не терять на
дежды и оптимизма.

Беседу провел 
Виктор ЛЕГАНЬКОВ.
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